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Одним из главных событий минувшей недели в Челябинской области стала 
Межрегиональная агропромышленная конференция МАК-2023. На южноу-
ральской земле она фактически получила статус традиционной, объединив 
представителей отрасли из разных уголков страны. Нынешнее мероприятие 
оказалось как никогда массовым: текущая ситуация в мире показала, что 
сельское хозяйство наряду с оборонным комплексом является основой без-
опасности России. Активное участие в работе конференции приняли депутаты 
областного парламента, выступив в роли спикеров на нескольких площадках. 

АлеКсАНдР ПАтРитеев. ФОтО людМилы КОвАлевОй

НА южНОМ УРАле 
НАзвАли тРеНды АПК

От Законодательного Со-
брания в конференции приня-
ли участие вице-спикер парла-
мента Павел Киселев, предсе-
датели комитетов по аграрной 
политике и по экологии 
Вячеслав Евстигнеев и Михаил 
Махов, депутаты Владимир 
бекишев, Светлана Черепухина 
и Дмитрий Пырсиков. 

Выступая на пленарной 
сессии, получившей название 

«Шесть трендов АПК в усло-
виях экономики 2023 года», 
Павел Киселев отметил, что 
за последние пять лет доля 
сельскохозяйственного произ-
водства в валовом региональ-
ном продукте закрепилась на 
уровне выше 10%. Это важный 
результат работы аграриев, 
власти, научной сферы. 

Он также обратил вни-
мание, что южноуральским 

парламентом в 
ходе принятия 
бюджета на 2023 
год сохранена 
поддержка аграр-

ного производства, пролон-
гировано действие льготы по 
единому сельхозналогу.

— В регионе идет активная 
работа по совершенствованию 
законодательства в аграрном 
секторе. Ряд поправок, пред-
ложенных губернатором и 
Законодательным Собранием, 
был учтен при внесении из-
менений в федеральный закон 
«Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения». 
Кроме того, совместно с гла-
вой региона и областным пра-
вительством проводится рабо-
та для поддержки научных и 

в Челябинске прошла агроконференция МАК-2023

образовательных организаций, 
осуществляющих производ-
ство сельхозпродукции, — 
подчеркнул Павел Киселев.

Еще одна актуальная тема 
— кадры. Законодательное 
Собрание во главе со спике-
ром Александром Лазаревым 
уделяет особое внимание 
реализации в регионе феде-
рального проекта «Професси-
оналитет».

— Сегодня сформировано 
восемь кластеров «Профес-

сионалитета» для подготовки 
атомщиков, металлургов, ма-
шиностроителей, строителей 
и радиотехников. Пришло 
время и для АПК. Считаем, 
что в 2024 году необходимо 
реализовать два таких кластера 
на базе Южно-Уральского аг-
ропромышленного колледжа 
и государственного аграрного 
университета, — сказал Павел 
Киселев.

Продолжение темы 
на 4-5 стр.

 На агропромышленной конференции депутаты 
областного парламента выступили в роли спикеров.

 За последние пять лет доля сельскохозяйственного производства                         
в валовом региональном продукте закрепилась на уровне выше 10%. 

тАКже в НОМеРе:
на что потратить областной
материнский капитал... с. 3
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—  В Челябинской обла-
сти развитию гражданской 
авиации уделяется особое 
внимание. За последние го-
ды проведена масштабная 
реконструкция аэропорта. 
Ежегодно открываются но-
вые авиарейсы, соединяю-
щие нашу область с други-
ми регионами. Внедряются 
инновационные технологии 
обслуживания авиаперевозок, 
— отметил Александр Лазарев.

Законодательное Собрание 
совместно с губернатором и 
правительством региона уде-
ляют большое внимание раз-
витию международного аэро-
порта Челябинска. В послед-
ние несколько лет одним из 
приоритетных направлений 
взаимодействия является сти-
мулирование региональных 
перевозок между субъектами 
Российской Федерации. Еже-
годно в законе об областном 
бюджете предусматривают-
ся средства на предоставле-
ние субсидий организациям 
воздушного транспорта для 
осуществления региональ-
ных перевозок пассажиров. 
Это позволяет организовать 
прямые авиарейсы из Че-
лябинской области в дру-
гие регионы нашей страны 
и способствует увеличению 
количества пассажиров.

Александр Лазарев побла-

годарил летчиков, инжене-
ров, стюардесс, диспетчеров 
и других сотрудников авиа-
предприятия за нелегкий, но 
очень важный и ответствен-
ный труд и вручил инженеру 
Сергею Буркову почетную 
грамоту Законодательного 
Собрания. Благодарствен-
ными письмами областного 
парламента награждены Ми-
хаил Мишин, Валентина Сан-
дульская, Зинаида Цыганова.

Напомним, в мае 2019 
года международный аэро-
порт Челябинска получил 
имя выдающегося физика, 
уроженца Челябинской об-
ласти Игоря Курчатова. 26 
ноября того же года был 
введен в эксплуатацию но-
вый терминал аэропорта.

Его площадь составила 16,5 
тысячи квадратных метров. 
Он построен с использовани-
ем современных технологий и 
оснащен четырьмя телетрапа-
ми. Пропускная способность 
нового терминала — два мил-
лиона пассажиров в год, или 
около 900 пассажиров в час.

В 2020 году завершилась 
реконструкция аэродрома, 
соответствующего 3-й ка-
тегории ИКАО (Междуна-
родная организация граж-
данской авиации). Сегодня 
аэропорт может принимать 
все типы воздушных судов.

МЕРы ПоДДЕРжКи

НАциоНАЛьНыЕ ПРоЕКТы

ДАТА

Проект «Предпринимательство» поможет бизнесу в регионах

На «безопасные качественные дороги»                                                         
в регионе направят 5,6 млрд рублей

Председатель комитета законодательного Собрания по эконо-
мической политике и предпринимательству Евгений илле и де-
путат областного парламента Дмитрий Клеутин приняли участие  
в XIV общем собрании Ассоциации «НП «оПоРА» в Москве. одной 
из тем стала реализация проекта «Предпринимательство» в регионах.

Депутаты комитета по строительной политике и жКХ подвели ито-
ги работы дорожной отрасли в прошлом году с учетом реализации 
нацпроекта «безопасные качественные дороги». При этом особое 
внимание было уделено планам по развитию отрасли на 2023 год. 

РОМАН РУдиН. ФОтО с сАйтА zs74.ru

АлеКсАНдР ПАтРитеев. ФОтО дМитРия КУтКиНА

ПО иНФОРМАции zs74.ru. ФОтО дМитРия КУтКиНА

НОвОсти

Александр лазарев поздравил коллектив 
челябинского аэропорта со 100-летием 
гражданской авиации России

На торжественном мероприятии, посвященном юбилейной дате, 
председатель законодательного Собрания поздравил генерально-
го директора челябинского авиапредприятия Виталия Кашина, 
сотрудников и ветеранов аэропорта им. и. В. Курчатова с про-
фессиональным праздником.

В Челябинской области 
координатором нового про-
екта является Евгений илле. 
По его словам, в период се-
рьезных внешних и внутрен-
них вызовов важно повы-
сить качество выпускаемой 
продукции, поэтому остро 
стоит вопрос поддержки биз-
неса со стороны государства.

— Проект «Предпринима-
тельство» призван в первую 
очередь реализовать ком-
плекс мер, направленных на 
улучшение условий работы 
бизнеса, рост его доходов, 
сохранение рабочих мест, со-
вершенствование законода-
тельства в этой сфере, — от-
метил председатель комитета 
по экономической политике.

Участники собрания также 
высказали ряд предложений, 
касающихся повышения по-
рога среднесписочной числен-
ности и предельного размера 
дохода, которые позволят отно-
сить хозяйствующие субъекты 
к средним предприятиям. Все 
это даст возможность пред-
принимателям пользоваться 

государственными и регио-
нальными мерами поддержки.

Еще одно предложение 
— переход на региональный 
принцип исчерпания прав 
интеллектуальной собствен-
ности, а также существенное 
расширение перечня товаров, 
утвержденного Минпромтор-
гом Российской Федерации, 
ввоз которых возможен без 

согласия правообладателей 
для реализации механиз-
ма параллельного импорта.

Кроме того, было пред-
ложено рассмотреть во-
просы корректировки ряда 
кодов  ОКВЭД, например, 
в части отнесения фарма-
цевтических организаций к 
разделу «Деятельность в об-
ласти здравоохранения».

Собрание прошло с уча-
стием министра экономиче-
ского развития Российской 
Федерации Максима Решет-
никова, президента «ОПОРЫ 
РОССИИ» Александра Кали-
нина, представителей отрас-
левых ассоциаций и союзов.

Дмитрий Клеутин, Александр 
Калинин, Евгений Илле.

Александр Лазарев поблагодарил 
сотрудников предприятия за их важный труд.

Как отметил председатель 
комитета Алексей Денисенко, 
в этом году дорожный фонд ре-
гиона составляет порядка 19,7 
млрд рублей, из них 16,8 млрд 
— средства областного бюд-
жета, 2,9 млрд — федеральные 
деньги. По нацпроекту «Без-
опасные качественные доро-
ги» выделено 5,6 млрд рублей. 

Запланирована реализация 
трех госпрограмм: «Развитие 

дорожного хозяйства и транс-
портной доступности в Челя-
бинской области», «Комплекс-
ное развитие сельских терри-
торий в Челябинской области» 
(подпрограмма «Развитие 
транспортной инфраструкту-
ры на сельских территориях»), 
«Развитие туризма в Челябин-
ской области» (региональный 
проект «Развитие туристи-
ческой инфраструктуры»).

В этом году ожидается вы-
полнение работ на 535,31 км 
автодорог, в том числе в рамках 
нацпроекта — более 214,6 км. 

Среди знаковых мероприя-
тий 2023 года: завершение стро-
ительства автодороги деревня 
Горная — автодорога Великопе-
тровка — Татищево с мостовым 
переходом через реку Нижний 
Тогузак (протяженность 1,7 
км); завершение реконструк-
ции автодороги Аша — Кро-
пачево — Шарлаш (протяжен-
ность более 5 км); окончание 
капремонта дороги Верхний 
Уфалей – граница Свердлов-
ской области, участок 11 км 
— граница Свердловской об-
ласти (протяженность 23,2 км); 
завершение ремонта автодороги 
Черноречье — Чесма — Варна —  
Карталы – Бреды (об-
щая протяженность свы-
ше 22,3 км) и другие.

В то же время ожидается 
продолжение работ по ряду 
капиталоемких дорожных объ-
ектов. Так, продолжится пере-
вод щебеночного покрытия в 
асфальтобетонное на регио-
нальных дорогах общей про-
тяженностью более 20,8 км, в 
том числе: Белоносово – Алек-
сандровка; Рождественка – 
Мордвиновка; Верхний Уфалей 
— граница Свердловской об-
ласти; Миасское — Курейное.

В 2023 году продолжится перевод дорог            
из щебеночного покрытия в асфальтобетонное.
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Парламентская неделя

   иНФОГРАФиКА

ФОтО людМилы КОвАлевОй

Рассказываем о выросшем с 1 января областном маткапитале: сколько 
он теперь составляет, кто его может получить, как это сделать и на какие 
цели потратить. Последнее особенно актуально, поскольку этот пере-
чень по инициативе губернатора и при поддержке законо-
дательного собрания регулярно дополняется.

НА ЧтО ПОтРАтить 
ОблАстНОй МАтКАПитАл

КТо иМЕЕТ ПРАВо
Семьи при рождении с 1 января 2012 года и позже третьего ребенка 

или последующих детей. Среднедушевой доход семьи не должен превы-
шать двукратной величины прожиточного минимума для трудоспособ-
ного населения, или 29 932 рублей в 2023 году. 

НА ЧТо МожНо НАПРАВиТь:
1. Получение образования ребенком (детьми).
2. Погашение основного долга и уплата процентов по кредитам или 

займам на приобретение (строительство) жилья, предоставленного 
гражданам по кредитному договору или договору займа, в том числе 
ипотечного обязательства.

3. Приобретение товаров и услуг, предназначенных для социаль-
ной адаптации и интеграции в общество детей-инвалидов.

4. Строительство и (или) реконструкция объекта индивидуаль-
ного жилищного строительства.

5. Подключение объекта ИЖС к сети газораспределения, 
централизованным системам водоснабжения и (или) водоот-
ведения, устройство бытовых колодцев и скважин для водо-
снабжения объекта ИЖС.

6. Приобретение садовых или огородных земельных 
участков, а также садовых домов.

7. Ремонт электропроводки, электрооборудования, не-
обходимого для эксплуатации электропроводки, и (или) системы печного ото-
пления объекта ИЖС.

8. Отдых детей и их оздоровление.
9. Оплата медицинских услуг, оказываемых родителю и (или) ребенку.

3
4

5
68

1

2цифРА

составляет с 1 января 2023 
года размер областного 
материнского капитала 
(проиндексирован на 14%).

123 302
РУбля

КАК офоРМиТь
Оформить заявление можно в управлении социальной защи-

ты, на Едином портале государственных и муниципальных услуг 
или соответствующем региональном портале.

ВАжНо
Распорядиться регкапиталом можно не ранее чем по истечении трех 

лет со дня рождения (усыновления) третьего ребенка или последующих 
детей. Но это можно сделать по истечении шести месяцев в случае на-
правления на цели, оговоренные в пунктах: № 2 — 5, 7 и 8.

9 7
ФОтО людМилы КОвАлевОй, 

дМитРия КУтКиНА, ОлеГА КАРГАПОлОвА
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АлеКсАНдР ПАтРитеев. ФОтО дМитРия КУтКиНА

На Межрегиональной агропромышленной конференции 
МАК-2023 депутаты южноуральского парламента представ-
ляли законодательную власть (в условиях меняющегося рын-
ка нормативное регулирование особенно важно), интересы 
жителей сельских территорий, предприятий АПК, а также на-
учное и экологическое направления, которые неразрывно 
связаны с сельским хозяйством.

сОбытие

НА южНОМ УРАле ОПРеделили
«Это в первую очередь поиск  новых решений»

«На форум приехало гораздо больше участников»

ИМПОРТОЗАМЕщЕНИЕ

ПРОИЗВОДСТВО СЕЛьхОЗТЕхНИКИ

ОБНОВЛЕНИЕ СКЛАДСКИх 
МОщНОСТЕй

Вячеслав ЕВСТиГНЕЕВ, 
председатель комитета 
законодательного Собрания 
по аграрной политике:

— Межрегиональная агропромыш-
ленная конференция стала тради-
ционной для Челябинской области. 
Ежегодно здесь обсуждаются наибо-
лее актуальные для АПК вопросы. Но 
если с точки зрения программы ниче-
го не поменялось, то в этом году мы 
видим, что на форум приехало гораздо 
больше участников. Представителям 
отрасли интересно, какие тенденции 
наметились в сельском хозяйстве, в 
каком направлении будет развиваться 
сфера, как можно оперативно вклю-

читься в процессы, которые имеют 
место в агропромышленном комплек-
се. Если это законодательная работа, 
то, соответственно, должны своевре-
менно приниматься законодательные 
акты регионального и федерального 
уровней. Отмечу, что депутаты, и в 
первую очередь те, которые представ-
ляют сельские территории, идут рука 
об руку с органами исполнительной 
власти в решении этих вопросов. 
Здесь присутствуют и аграрии — лю-
ди, непосредственно работающие на 
земле, их мнения и пожелания озву-
чиваются и учитываются. Таким об-
разом, это одна площадка, где все рав-
ны, все находятся в одном горизонте, 
обмениваясь опытом и планами.

 Дмитрий ПыРСиКоВ, 
 первый зампредседателя комитета
 законодательного Собрания 
 по аграрной политике, гендиректор
 ооо «Чебаркульская птица»:

— Для нас, как для депутатов ко-
митета по аграрной политике, это 
мероприятие имеет большое прак-
тическое значение. Здесь мы видим 
и слышим, что сегодня нужно про-
изводителям, общаемся с непосред-
ственными участниками рынка и, 
конечно, на основе этого составляем 
для себя план дальнейшей работы.

Данная конференция для нашей 
области носит не столько характер 
продовольственной безопасности 

(во многом наш регион сам себя 
обеспечивает), сколько эффектив-
ности, когда нужно добиваться не 
просто количества, но качества. 
Потому что качественные продук-
ты — это экологично и ответственно 
по отношению к природе и людям. 
При этом повышать эффективность 
производства необходимо и на фоне 
внешнего санкционного давления на 
Россию. Это в первую очередь по-
иск новых решений. Предприятие 
«Чебаркульская птица» на сегод-
няшней конференции представляет 
несколько решений для увеличения 
производства зерна. В частности, это 
органическое удобрение, разрабо-
танное совместно с группой ученых.
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«АПК напрямую связан                                                                
с экологическими вопросами»

«вовлечение студентов в науку способствует 
подготовке специалистов»
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сОбытие

тРеНды АПК в 2023 ГОдУ

РОСТ ПРОИЗВОДСТВА,                     
ИСПОЛьЗОВАНИЕ УДОБРЕНИй

КОРРЕКТИРОВКА                                     
ПРИОРИТЕТОВ ГОСПОДДЕРЖКИ

ИЗМЕНЕНИЕ КАРТЫ   
ЭКСПОРТА ЗЕРНА

Светлана ЧЕРЕПуХиНА, 
депутат законодательного 
Собрания, ректор  ЮурГАу:

— На протяжении многих лет 
вуз тесно взаимодействует с агро-
предприятиями. Формы сотруд-
ничества самые разнообразные, в 
том числе НИОКР в чистом виде. 
Например, ветеринарное сопро-
вождение деятельности предпри-
ятия. Здесь возможны два вари-
анта: первый — когда на основе 
экспериментов разрабатываются 
научно-практические рекоменда-
ции по повышению показателя, 
имеющего стратегическое значе-
ние; второй — когда привлека-
ются ветеринарные студенческие 

отряды для выполнения меропри-
ятий под руководством ученых. 

Наибольшее количество  
НИОКРов университет выполнил 
в 2021 году — более 40, а в целом 
за три года — свыше 100. Некото-
рые из них традиционные и яв-
ляются частью больших научных 
исследований, продолжающихся 
десятилетиями. Но вуз не оста-
навливается на этих достижениях 
и разрабатывает новые проекты. 

В целом все наши научные ис-
следования направлены на обе-
спечение региона качественной 
продукцией. А вовлечение в науку 
студентов способствует подготовке 
высококвалифицированных специ-
алистов для Челябинской области.

Михаил МАХоВ,  
председатель  комитета 
законодательного Собрания 
по экологии и природопользованию:

— Агропромышленный ком-
плекс напрямую связан с эколо-
гическими вопросами. Это со-
хранение окружающей среды, 
чистота почвы, водных объектов, 
воздуха. Челябинская область 
входит в число регионов-лидеров 
по развитию свиноводства и пти-
цеводства. Следствие такого ак-
тивного производства — большое 
количество отходов, которые за-
частую выгружается на поля, при-
надлежащие агропредприятиям.

С 1 марта 2023 года вступит в 
силу новый федеральный закон о 

побочных продуктах животновод-
ства, в соответствии с которым 
органические отходы станут про-
дуктом, подлежащим вторичной 
переработке. У нас на территории 
области есть позитивные приме-
ры: предприятие «Чебаркульская 
птица» прошло сертификацию, 
получило разрешительные доку-
менты на реализацию технологии, 
которая позволяет отходы произ-
водства перевести в удобрение. 
Надеемся, что эта практика будет 
перенята и другими производите-
лями. К слову, межрегиональная 
конференция, и в частности кру-
глый стол, посвященный экологи-
зации в сфере АПК, призваны на-
вести в этом вопросе мосты между 
бизнесом, властью и населением.
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НиНА ЧеРКАссКАя

ПО иНФОРМАции zs74.ru

деПУтАты в ОКРУГАх

Официальный сайт: 
https://www.zs74.ru

на RuTube:
https://rutube.ru/
channel/23927023/

в «ВКонтакте»:  
https://vk.com/zso74 

в Telegram:
https://t.me/zso74

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ  СобРАНиЕ 
В иНТЕРНЕТЕ: 

ДЕНь РожДЕНиЯ СПоРТ

ДошКоЛьНоЕ обРАзоВАНиЕ

Вадим РоМАСЕНКо
родился 14 февраля. 
Депутат по Железнодо-

рожному избирательному 
округу № 18, заместитель 
председателя Законо-
дательного Собрания, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по промышленной 
политике, энергетике, 
транспорту и тарифному 
регулированию, комитета 
Законодательного Со-
брания по экономической 
политике и предпринима-
тельству.

Владимир

ВладимирСКиЙ
родился 18 февраля.
Депутат по Единому из-

бирательному округу, вхо-
дит в состав комитета За-
конодательного Собрания 
по социальной политике.

Евгений ГубАНоВ 
родился 23 февраля.
Депутат по Заводскому 

избирательному округу  
№ 19,  первый заместитель 
председателя комитета За-
конодательного Собрания 
по экологии и природо-
пользованию, входит в 
состав комитета Законо-
дательного Собрания по 
промышленной политике, 
энергетике, транспорту и 
тарифному регулирова-
нию.

дмитрий Мельников поддержал турнир по дзюдо в Магнитогорске

В Магнитогорске прошел Меж-
региональный турнир по дзюдо 
среди мальчиков и девочек, по-
священный памяти первострои-
телей Магнитки. Традиционно 
соревнования проводит местная 
спортивная школа олимпийско-
го резерва № 8 при поддержке 
руководителей треста «Магни-
тострой».

Олег садовских оказал помощь 
детскому саду златоуста

В конце прошлого года за 
помощью к депутату Законо-
дательного Собрания по Зла-
тоустовскому избирательному 
округу № 8 олегу Садовских об-
ратилось городское управление 
образования. Дело в том, что 
в детском саду № 45 пришли 
в аварийное состояние семь 
окон. Необходимо было приоб-
рести и уста-
новить новые 
пластиковые  
стеклопаке-
ты. Смета со-

В турнире приняли участие 
более 370 мальчиков и дево-
чек из Челябинской области, 
Республики Башкортостан и 
Казахстана, чтобы выяснить, 
кто из них сильнее в таком 
боевом искусстве, как дзюдо.

Открыли турнир замести-
тель губернатора Челябин-
ской области Виктор Мамин, 
депутат Законодательного 
Собрания Дмитрий Мельни-
ков, генеральный директор 
треста «Магнитострой» Олег 
Лакницкий, глава города Сер-
гей Бердников, депутат Госу-
дарственной Думы Виталий 
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Бахметьев, исполнительный 
директор Магнитогорской фе-
дерации дзюдо Роман Козлов.

— В Магнитогорске дзю-
до — популярный вид спорта, 
более того, в городе планиру-
ется строительство дополни-
тельных спортивных центров 
и ФОКов для занятий, в том 
числе и этим видом боевого 
искусства, — отметил в своем 

выступлении Дмитрий Мель-
ников. — хочу пожелать со-
бравшимся ребятам удачи и 
победы, ведь дзюдо является 
уникальным видом спорта, ко-
торый учит работать над собой 
и уважать своего соперника.

Победители турнира бы-
ли награждены призами и 
медалями от организаторов 
и спонсоров состязаний. Дмитрий Мельников.

Депутат законодательного Со-
брания олег Садовских помог 
дошкольному образовательному 
учреждению в замене окон.

ставила почти 190 тысяч рублей.
— Когда вопрос касается де-

тей, их здоровья и безопасно-
сти, дело не требует отлагатель-
ства, поэтому в короткий срок 
окна были закуплены и уста-
новлены, — прокомментиро-
вал областной парламентарий.

Накануне Олег Садовских 
посетил дошкольное учреж-
дение, в ходе визита про-
верив качество установки 
окон. По словам депутата, 
теперь воспитанники дет-
ского сада могут в тепле и 
уюте познавать мир, играть 
и всесторонне развиваться.

тАКже в НОМеРе:
10 интересных фактов
о Челябинском метеорите...        с. 8

Книга «Антология татарской поэзии Челябинской области» из-
дана по инициативе депутата законодательного Собрания, пред-
седателя областного Конгресса татар Лены Колесниковой. Это 
первая подобная антология в истории нашего региона.

ПО иНФОРМАции zs74.ru. ФОтО ОлеГА КАРГАПОлОвА

НАциоНАЛьНАЯ КуЛьТуРА

По инициативе лены Колесниковой 
издана Антология татарской поэзии

Издание является уникаль-
ным сборником произведений 
поэтов, писавших на двух язы-
ках — татарском и русском и 
живших на Южном Урале в 
разные исторические эпохи. 
Антология в полной мере 
представляет весь спектр тем 
и поэтических жанров, расска-
зывает о судьбах наших земля-
ков, посвятивших свою жизнь 
литературному творчеству.

Соавтором и составителем 
антологии стал заместитель 
председателя Конгресса та-
тар Челябинской области, 
член Союза писателей Рос-
сии заслуженный работник 
культуры Республики Татар-
стан, поэт Ирек Сабиров. К 
сожалению, в 2020 году он 
ушел из жизни, успев завер-
шить основную работу над 
книгой. Поэтому издание 

является еще и творческим 
памятником замечательному 
человеку, внесшему огромный 
вклад в сохранение татарско-
го языка и национальной 
культуры на Южном Урале.

—  Нельзя не отметить, как 
скрупулезно создатели от-
неслись к задаче сохранения 
и развития татарской нацио-
нальной культуры, собрав в 
одной книге лучшие произве-
дения татарских поэтов наше-
го времени, – комментируют 
сотрудники Челябинской об-
ластной универсальной науч-
ной библиотеки, где, собствен-
но, и пройдет презентация.

Гости мероприятия пер-
выми увидят новое издание, 
узнают об основных эта-
пах работы над ним, услы-
шат строки произведений, 
вошедших в  антологию.

Уникальное издание представят        
в Челябинской публичной библиотеке.
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К 30-летию ПАРлАМеНтА ОблАсти

в 1934 году развитие городского хозяйства областного центра шло пол-
ным ходом. Однако старые сети не справлялись с водоснабжением расту-
щего города — в 1928 году на каждого жителя Челябинска приходилось 
всего около 10 литров воды. в 1933 и 1934 годах на реке Миасс, у соснов-
ки, в 14 километрах от города, были выстроены головные сооружения водо-
провода и новые резервуары для чистой воды; разводящая сеть увеличилась 
на 50 километров, началось строительство водовода к Копейску.

елеНА тУРОвА, ведУщий АРхеОГРАФ ОГАЧО

сОвМестНый 
сПецПРОеКт

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.

Часть IIхозяйство 
коммунальное                 
и дорожное

В 1934 году в городах стро-
ились бани, открывались 
механические прачечные, раз-
вивался общественный транс-
порт. Челябинский трамвай, 
пущенный двумя годами 
раньше, связал центр города с 
ЧТЗ, ЧЭМК и с заречной ча-
стью. В том же году появился 
трамвай в Магнитогорске и 
Златоусте; в Челябинске и в 
области новые машины по-
полнили автобусный парк. 

Большие изменения пре-
терпело дорожное хозяйство. 
К началу первой пятилетки 
в Челябинске было всего 80 
тысяч квадратных метров за-
мощенных улиц. К 1934 году 
замостили почти все основ-
ные магистрали Челябинска 
— более 393 тысяч квадратных 
метров; были проложены 25 
тысяч квадратных метров 
асфальтовых тротуаров и 30 
тысяч квадратных метров 
брусчатых дорог и шоссе.

Но булыжная мостовая 
уже не удовлетворяла челя-
бинцев. Город переходил к 
лучшим, более совершенным 
формам уличных покровов 
— холодному асфальтирова-
нию. В Челябинске началось 
строительство асфальтового 
завода, а на замощение улиц, 
устройство тротуаров и зеле-
ное строительство в 1934 году 
было затрачено около трех 
миллионов рублей.

Канализация в Челябинске 
была введена в эксплуатацию 
в 1933 году, а в 1934 году в го-
роде было уже 15 километров 
коллекторов. В Златоусте и 
Магнитогорске также прокла-
дывались первые километры 
канализации. 

Озеленение                       
и благоустройство

Со всей ответственностью 
подошел Оргкомитет к озеле-
нению Челябинска. В марте 
1934 года завуправлением бла-
гоустройства Даренских с тре-
вогой сообщал в Оргкомитет: 
«Состояние благоустройства г. 
Челябинска не соответствует 
высокой технике и произ-
водственной культуре его про-
мышленных предприятий, не 
отвечает требованиям быстро-
растущего города — столицы 
Челябинской области». Орг-
комитет быстро отреагировал 
на «сигнал» и подготовил 
проект постановления о плане 
работ по благоустройству на 
1934 год. Челябинцам пред-
стояло создать парк культуры 
и отдыха на 70 гектарах сосно-
вого бора, построить обще-
городской стадион «Динамо», 
завершить работы в горсаду 
и на площади Ярославского, 
организовать питомники, 
провести уличные посадки, 
разбить газоны, посадить цве-

ты на центральных улицах и 
т. д. На зеленое строительство 
областного центра было выде-
лено 400 тысяч рублей. 

Оргкомитет принял много 
постановлений, направлен-
ных на улучшение благо-
устройства города. Одно из 
первых распо-
ряжений каса-
лось меропри-
ятий по очист-
ке города: 
«Обязать все 
учреждения, 
предприятия, 
домовладель-
цев, аренда-
торов произ-
вести очистку 
дворов, занимаемых жилых 
и нежилых помещений, уса-
дебных сооружений, а также 
прилегающих к усадебным 
участкам тротуаров и улиц». 
За зиму в городе скопилось 
15 — 17 тысяч тонн разных 
нечистот, для вывоза которых 
были определены места сва-
лок, и Оргкомитет требовал 
соблюдения установленного 
порядка, нарушителям грозил 
штраф 100 рублей или при-
нудительные работы сроком 
на месяц.

 
Образование                      
и культура

В 1934 году значительные 
сдвиги произошли в области 
народного образования. После 
введения всеобщего семилет-
него образования в городах 
и районах расширилась сеть 
школ, число учащихся в них 

увеличилось до 454 тысяч че-
ловек. Все больше строится 
средних школ. В начале 1930-х 
годов в области было постро-
ено 200 новых школьных зда-
ний, которые предстояло обо-
рудовать, оснастить школьной 
мебелью. В соответствии с по-

становлением 
Оргкомитета к 
изготовлению 
школьной 
мебели при-
влекли Усть-
Катавский 
вагоностро-
ительный, 
Златоустовские 
инструмен-
тальный и мра-

морный заводы, Кыштымскую 
фабрику «Уральский лыжник», 
Троицкую шорно-седельную 
фабрику и даже Курганскую 
мастерскую музыкальных ин-
струментов.

Учительские кадры для 
школ области готовили два 
педагогических института — 
Магнитогорский, созданный 
на базе вечернего, и Челябин-
ский, построенный фактиче-
ски заново. 

Для удовлетворения расту-
щих потребностей горожан 
выросли новые клубы и кино. 
Самым крупным был клуб 
ЧТЗ: его кружки и библиотеку 
одновременно могли посещать 
1600 человек. 

Более доступным для на-
селения стало кино. Вся го-
родская и сельская киносеть, 
находящаяся ранее в ведении 
Уральской областной конто-
ры, была передана созданному 

в марте 1934 года Челябинско-
му областному кинотресту. 

сельское хозяйство

Как будет обеспечено на-
селение области хлебом, 
продуктами животновод-
ства и овощеводства в 1934 
году, во многом зависело от 
оперативного руководства 
Оргкомитета, оказавшегося 
хозяином дальновидным и на-
чавшим подготовку к весне, 
когда за окном еще бушевала 
февральская стужа. В заботах 
о предстоящем весеннем севе 
Оргкомитет принимает по-
становления «О ходе ремонта 
тракторов», обязывая всех 
директоров совхозов и МТС, 
начальников политотделов мо-
билизовать все силы на ремонт 
техники; организует курсы 
трактористов, комбайнеров и 
механизаторов. Трактористов 
готовили в Челябинске, а ком-
байнеров в Троицке, Ишиме и 
в Петуховском районе, обеспе-

чив всех общежитием и пита-
нием.  Столь же оперативно 
Оргкомитет решал задачи и 
по подъему животноводства. 
Постановления «О плане 
ликвидации бескоровности у 
колхозников» и «О продаже 
молодняка колхозникам из 
совхозов» обязывали совхозы, 
молочно-товарные фермы 
обеспечить всех колхозников 
телятами, коровами, порося-
тами (по разумным ценам и на 
взаимовыгодных условиях). 
В дальнейшем это положи-
тельно сказалось на подъеме 
животноводства в колхозах и 
совхозах области.

все вопросы — 
важные

Для Оргкомитета не суще-
ствовало вопросов второсте-
пенных. Со всей серьезностью 
руководители области брались 
за решение любых проблем, 
например такой, казалось 
бы, мелочи, как оберточная 
бумага для торговли. Когда к 
концу 1934 года в магазинах 
обнаружился ее дефицит, Орг-
комитет решил срочно при-
обрести 100 тонн бумаги на 
Успенской бумажной фабри-
ке. Полиграфтресту поручили 
отправить 20 автомашин для 
доставки в Челябинск ценного 
груза, а управлению местной 
промышленности немедленно 
организовать производство 
кульков для розничной тор-
говли и в течение пяти дней 
изготовить их миллион штук.

Столь же серьезно Оргко-
митет решил проблему с имев-
шими место обсчетами на-
селения из-за отсутствия раз-
менной монеты в магазинах, 
поручив облфо регулярно про-
водить внезапные проверки 
магазинов, железнодорожных 
касс и других учреждений. 

Итогом большой работы 
Оргкомитета по созданию об-
ластных органов управления 
стал I Областной съезд Сове-
тов, который состоялся в Че-
лябинске в январе 1935 года.

Клуб Челябинского 
тракторного завода. 1936 г.
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От ОРГКОМитетА         
дО ОблисПОлКОМА

В 1934 году 
Челябинская 
область наращивала 
промышленную мощь, 
прирастая заводами 
и фабриками, однако 
сельское хозяйство 
по-прежнему имело 
огромное значение.
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деНь в истОРии

НиНА ЧеРКАссКАя

ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

сканворд ответы

15 февраля 2013 года в 
небе над нашей областью 
пролетел метеорит. Одним 
из первых ученых, исследо-
вавших объект, стал астро-
физик, доцент ЧелГУ сергей 
замоздра. знакомим чита-
телей с 10 фактами о кос-
мическом пришельце, на 
которые он указал в подка-
сте «юбилей метеорита» в 
рамках проекта медиахол-
динга «Гранада Пресс».
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10 фактов о Челябинском метеорите

юбилей НебесНОГО 
ПРишельцА

Правда ли, что подобные 
метеориты падают на землю  
не чаще чем раз в 100 лет?

Такие метеориты, как Челябинский, 
конечно, падают чаще. По новым 
оценкам, раз в 20 — 30 лет, но в разных 
частях суши или океана.

Каковы основные характе-
ристики Челябинского метео-
рита?

Челябинский болид вошел в ат-
мосферу со скоростью 19 км/с. Угол 
вхождения составил 19о относительно 
горизонта, по касательной. Средний 
диаметр объекта — 19 метров.

Где произошло падение?
Крупный фрагмент метео-

рита упал в озеро Чебаркуль.

из чего состоял метеорит?
Челябинский метеорит 

— это смесь камней и льда с 
вкраплениями железа и никеля, а также 
замерзший углекислый газ.

Сколько ученым потребова-
лось времени, чтобы изучить 
объект досконально?

Основные результаты были получе-
ны в первые пять лет. Нужно было со-
брать фрагменты, каждый из которых 
предстояло изучить.

осколок, который сейчас 
находится в музее истории 
Южного урала, — большая 

часть метеорита?

Музею достался довольно крошеч-
ный фрагмент в масштабах начального 
тела, имевшего размер 6-этажного до-
ма. Остальное рассыпалось.

Как проверить, настоящий 
осколок метеорита или нет?

Невооруженным глазом 
подлинность можно определить по 
черной корке, как у пригоревшего 
хлеба, при этом внутри камень должен 
быть светлым.

Часть метеорита, находя-
щаяся в музее, действительно 
уменьшилась в размерах?

Метеорит постепенно стал высы-
хать, из него вышло много воды. Он 
не меняется по объему, но его масса 
уменьшилась.

Почему ученые заранее не 
смогли предсказать момент и 
место падения ?

Телескопы обычно смотрят в ту 
сторону, куда светит Солнце, не смо-
тря против него, иначе оборудование      
выйдет из строя. Челябинский метео-
рит летел как раз со стороны Солнца. 
Поэтому он не был замечен.

Челябинску повезло с мете-
оритом или нет?

Повреждения хоть и были, 
но незначительные. Это событие при-
несло много научной пользы, а для Че-
лябинска — еще и медийного эффекта.
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